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Реалии 2024 года позволяют думать над нашим Харьковом в 
2025 году 

комбинация войсковой и разведывательной стратегий возврата может стать 
результативной 

 
Завершается 2024 год, и самое время взглянуть на его итоги, подумать о будущем. Вспомним, что 2022 

год заканчивался "перегруппировкой" из-под Харькова и Херсона, 2023 год был с перемалыванием 

контрнаступа, а пределом мечтаний реалистов на 2024 год была Авдеевка, чтобы хоть немного отодвинуть 

фронт от Донецка и сократить обстрелы его центра. Результат 2024 года с нашими Авдеевкой, Угледаром и 

Кураховым, почти всеми Торецком и Часовым Яром, почти нашими Покровском и Купянском вселяет 

оптимизм на 2025 год. 

Весной 2024 года в СМИ и соцсетях много обсуждали ситуацию вокруг Харькова, вплоть до вбросов 

противника о готовности сдать этот город нам. Потом последовал наш заход в Волчанск. Возможно, весеннее 

обсуждение было "туманом войны", чтобы сосредоточиться на донецких пригородах. 

Среди наших политиков и бойцов в разговорах не для записи часто возникают аналогии Харькова и 

Мариуполя. Можно ли и нужно ли брать Харьков, сколько для этого потребуется крови наших бойцов и ещё 

не наших мирных жителей? Мариуполь в 2022 году стал поворотной точкой первого этапа СВО, эту "занозу" 

в тылу наших сил смогли "вытащить".  Харьков – географически самый близкий к России крупный пока ещё 

не наш город, и оставлять его под Украиной и натовскими спецами ещё на много лет означает дать им удобную 

базу для постоянных тактических вылазок и дальних ракетно-дроновых атак. 

За 2024 год наши освоили тактические полукотлы и ломаную линию передовой, растягивающие 

оборону противника и затрудняющие его снабжение. Сможем ли масштабировать такой успешный опыт 

донецких пригородов на Харьковскую область? Может, потребуется войсковая операция масштаба Великой 

Отечественной, но в условиях спутниковой и дроновой видимости противником наших перемещений? 

Обсуждение Харькова часто уходит в тему двух колец, внутреннего и внешнего, на расстоянии в сотню 

километров друг от друга, по типу завершающего этапа Сталинградской битвы. Кажется, что такое решение 

позволит обойтись без разрушения города и большой крови. Вопрос только в количестве наших войск для 

двух колец, для быстрого продвижения передовой на внешнем полукольце как можно дальше от самого 

Харькова и внутреннего кольца. Сотня километров нужна для того, чтобы вражеские дроны и артиллерия 

почти не доставали до внутреннего кольца и самого города, а гипотетический контрнаступ и последние 

резервы не могли "спасти Паулюса". 

Возможно, весна 2025 года будет с постепенным продвижением для охвата Славянско-Краматорской 

агломерации, необходимым как для окончательного освобождения всей территории ДНР, так и для 

подготовки захода под Харьков с юга. Возможно и другое направление главного удара – из окончательно 

освобождённой Курской области на Сумскую и Полтавскую области, чтобы создать западную часть 

харьковских колец. Стратегия "Дойти до Днепра" часто обсуждалась в 2024 году, негласно подразумевая как 

раз оба эти варианта с разных сторон. 

Публично почти не обсуждалась стратегия возврата Херсона и Запорожья военным путём, но 

Верховный и дипломаты постоянно на это указывают как на одно из условий переговоров. Плацдармы на 

правом берегу Днепра стратегически необходимы, но специфика переправы и снабжения войск через Днепр 



затруднит возврат этих двух крупных городов именно военным путём. Харьков представляется не менее 

важным со стратегической точки зрения и более реалистичным для освобождения. 

На память приходит знаменитая "Карта политического кошмара Обамы", опубликованная в серьёзном 

американском издании "Хартленд: евразийский обзор геополитики" в 2009 году. На той карте в составе России 

как четыре новых региона, так и Харьковская и Днепропетровская области. Трамп публично ведёт Украину к 

территориальным уступкам для завершения войны, хотя в последнее время перестал говорить о 24 часах, 

ссылаясь на большую сложность урегулирования. Не так давно Дмитрий Медведев заявил с серьёзной 

трибуны о возможном вхождении в состав России ещё ряда новых регионов. 

Харьков в 2014 году мог стать третьей народной республикой вместе с ДНР и ЛНР, но тогда местные 

элиты решили остаться Украиной. Также и в 2022 году наши войска несколько месяцев контролировали 

половину Харьковской области и стояли у границ самого города. Несколько сослуживцев с опытом боевых 

действий там в оба те года делились мнением, что основной проблемой стали местные районные власти, 

спаянные с местным бизнесом и обладавшие многочисленным силовым ресурсом "на земле". Наши 

политические воздействия были направлены на крупных олигархов, харьковских губернатора и мэра, но не на 

множество местных именно "на земле". 

Наше постепенное продвижение к Днепру на южном или западном направлениях у Харькова будет 

нервировать харьковские элиты. Чем большими будут успехи наших бойцов, тем сговорчивее окажутся в 

самом Харькове. Можно непублично, но доходчиво объяснять, что в интересах обеих сторон конфликта 

избежать повторения Мариуполя, что местные элиты потеряют намного больше от возможного частичного 

разрушения города, и Россия при их несогласии пойдёт на такие меры. Не все силовики и бизнесмены 

Харькова запятнали себя перегибами украинских националистов, и до разумных людей стоит доводить 

российскую позицию о возможном сохранении их места в Харькове в составе России. 

Именно комбинация войсковой и разведывательной стратегий возврата Харькова может стать 

результативной. Пусть 2025 год будет как минимум годом серьёзного продвижения к Днепру и подготовки к 

освобождению самого Харькова. 

 Геннадий Шангин 

 


